

II

ECUMENISMO PASTORAL

CIRCULO ECUMENISTA JUAN XXIII

Comunicado de la I Asamblea General Anual (14-IV-66)

Los asistentes a la I Asamblea Anual del Círculo Juan XXIII han decidido, por unanimidad, comunicar a todos los miembros los resultados del estudio realizado sobre la Encuesta remitida por muchos de ellos. Para lo cual formulan el siguiente comunicado:

I. LOS HECHOS: PROBLEMAS DEL ECUMENISMO

Opiniones del ambiente sobre Ecumenismo

Corren algunas opiniones que aún consideran al Ecumenismo como "ilusión de unos pocos", "afán de desorbitar las cosas en España", "cosa exclusiva de peritos". Pero, se constata afortunadamente lo siguiente: los más consideran ya el ecumenismo como "serio trabajo

por la unidad cristiana", "problema urgente y vivo", "movimiento renovador", "tarea que afecta a toda la Iglesia".

Acciones ecuménicas en marcha

En el orden de *oración por la unidad* se puede afirmar:

a) la Semana de oración por la unidad interesa y se halla organizada en múltiples ambientes, especialmente en los Centros de formación eclesiástica, y comunidades religiosas; en cuanto a parroquias, apenas se distingue de otras devociones;

b) en menor proporción ha calado la convicción de la oración penitencial por los pecados de la desunión;

c) con ocasión de acontecimientos ecuménicos (visita de Ramsey a Pablo VI, etc.) surge la oración organizada sólo donde hay algún vigilante ecumenista;

d) la oración personal es a veces frecuente en el pueblo sencillo, que ha oído debe hacerlo con frecuencia;

e) es urgente tender en todas partes a que dicha oración tenga una especie de calendario anual: semana de enero, jueves y viernes santo, novena de Pentecostés, fiestas de apóstoles, reuniones interconfesionales, etc.

En línea de *formación e información ecuménica* se constata que llegan a través de libros y revistas científicas la primera y a través de periódicos y revistas de divulgación la segunda. Pero, es de advertir que la verdadera formación ecuménica aún se recibe en poca proporción porque no abundan profesores preparados y son pocas las revistas y libros ecuménicos que llegan a los centros. Sería convenientísimo que muchos profesores de disciplinas teológicas acudieran a formarse en Centros Ecuménicos. En cuanto a la información convendría seleccionar lo mejor para irlo dando pedagógicamente.

La mayor desorientación está en cuanto a la "*reforma ecuménica*". Todos saben que hace falta la reforma de vida. Pero, muy pocos aciertan con el qué concreto de la reforma que produce directamente ecumenismo. Es decir: raramente se encuentra alguien que sepa reformar la liturgia, la vida apostólica, etc., en sentido ecuménico. Aquí está por descubrir una muy minuciosa e importante tarea para lograr aquella "dulce invitación a la unidad" de que hablaba Juan XXIII. Por eso, algún ecumenista del Círculo Juan XXIII ha comenzado ya una investigación sobre la "ecumenicidad de los diversos documentos del Vaticano II".

Obstáculos que encuentra el Ecumenismo

En el *orden individual* se acusan: escasez de tiempo, dados los estudios y múltiples problemas pastorales actuales; falta de alicientes, por vivir en ambiente plenamente católico; cierto reparo ecuménico que viene producido por opiniones retardadas. Y en *orden sociológico*: escepticismo ecuménico de ambiente; incomprensión de algunos superiores respecto de las inquietudes de los que llaman "aficionados"; confusión de las Iglesias Protestantes con las Sectas; carga folklórica de la piedad popular; poca profundidad de la vida espiritual de muchos que impide entrar en las vitales inquietudes de la Iglesia Universal.

Grupos ecumenistas relacionados con el C. Juan XXIII

Aparte la influencia directa que reciben del Centro Juan XXIII, se declaran insatisfechos de sí mismos. Se acusan de "escasa organización, y "escasa coordinación y relaciones mutuas". Los resultados ecuménicos que logran podrían ser: siempre inquietan, a veces hacen algo positivo, con frecuencia mentalizan fuertemente su ambiente, hacen saltar algunas vocaciones ecuménicas, que encuentran su formación en las orientaciones del Centro Juan XXIII, y ponen de manifiesto que la totalidad del clero joven es "proecumenista".

II. RESPUESTA PASTORAL: PLANIFICACION ECUMENICA

Se puede formular en la triple dimensión del ecumenismo: espiritual, pastoral, científica.

1. *Ecumenismo espiritual.*

Los asistentes están convencidos de lo siguiente: el ecumenismo no produce confusión o indiferencia en su vida, sino profundización espiritual, responsabilidad eclesial, inquietud santificadora, postura penitencial y de humildad, abandono en el Señor, realización de una "vocación divina".

Por lo cual, piden a todos los *miembros del Círculo Juan XXIII* que:

- a) crean en la fuerza de la oración por la unidad,
- b) contemplan seriamente la oración sacerdotal del Señor,

- c) depongan toda postura espiritual de "triumfalismo",
- d) hagan girar su piedad en torno al misterio trinitario,
- e) ofrezcan frecuentes sacrificios por la unidad y

f) en la misa diaria se unan todos en la oración "Et famulos", en el comienzo del canon (pro Ecclesia... quam pacificare, custodire, adunare digneris) y en la oración preparatoria de la comunión (ne respicias peccata... eamque... secundum voluntatem tuam... coadunare...).

A los *Grupos Ecumenistas* de Salamanca y fuera de ella piden:

a) que organicen "oraciones por la unidad", además de la Semana de enero, en los días anteriores a Pentecostés, en el Jueve Santo, en las fiestas de Apóstoles y al ocurrir acontecimientos ecuménicos;

b) que cuiden mucho para que tales actos de oración produzcan "santificación" de los participantes y "poderosa intercesión" ante el Señor;

c) que hagan llegar al ambiente estampas, hojas, etc., con oraciones que puedan recitarse privadamente, especialmente la difusión del *Manual* de oración del Centro Juan XXIII;

d) que interesen en la oración por la unidad a los "claustros religiosos";

e) que se ofrezcan a las comunidades, parroquias, etc., para avivar la oración por la unidad;

f) que promuevan oraciones en común con los hermanos separados donde ello fuere posible y conveniente, y

g) que den siempre ejemplo de humildad y unidad en su propio ambiente.

Y del Centro Ecuménico Juan XXIII esperan:

a) la orientación teológica conveniente del ecumenismo espiritual;

b) disponer de rica biblioteca de "ecumenismo espiritual";

c) empeño en cuidar mucho la "Sección de Ecumenismo Espiritual" de la revista *Diálogo Ecuménico*, que llegue a ser auténtica biblioteca volante de estos temas;

d) facilitar folletos, hojas, libros de oración para países de habla castellana ;

e) organizar, oportunamente, actos de oración interconfesional ;

f) impulsar con toda fuerza posible el “monasterio invisible” de los países de habla española, ayudando a cuantos organismos lo desearan ;

g) relacionarse con los Centros mundiales de Ecumenismo Espiritual (Lyon, Taizé, etc.).

2. *Ecumenismo científico*

Los asambleístas piensan que si el ecumenismo no es una “especialidad” en la Iglesia, porque debe afectar a todos sus hijos, si exige auténticos “especialistas”, dada su gran importancia y complejidad.

En consecuencia, exhortan a todos los *miembros del Juan XXIII* :

a) estudien detenidamente todos los documentos del Vaticano II (especialmente el Decreto de Ecumenismo) y de la Santa Sede ;

b) asimilen una teología verdaderamente ecuménica (los eclesiásticos) a través de la docencia de sus profesores y de la lectura de revistas y libros ecuménicos ;

c) hagan trabajos monográficos (tesinas) sobre temas ecuménicos bajo la dirección de ecumenistas probados ;

d) den mucho lugar a la reflexión profunda que les sitúe con responsabilidad en el trabajo ecuménico ;

e) conozcan a fondo los movimientos : teológico, bíblico, litúrgico, catequético, misional, apostólico y tengan afán de descubrir los aspectos más ecuménicos de los mismos ;

f) escriban artículos que les obliguen a expresar su ciencia ecuménica, tratando de aclararse progresivamente ;

g) aprovechen todos los medios de formación ecuménica : libros, revistas, conferencias, cursillos, diálogos, prensa, etc.

Para los *Grupos Ecuménicos* sugieren lo siguiente :

a) tengan asesores documentados, que deberían ser “profesores” de su propio ambiente. Estos asegurarán la orientación y la continuidad ;

- b) monten biblioteca nutrida y hagan exposiciones bibliográficas ;
- c) suscribáse a alguna revista ecuménica solvente ;
- d) creen "revistas internas" de ecumenismo o utilicen las existentes, escribiendo con frecuencia en ellas ;
- f) organicen diversos actos de formación ecuménica : conferencias, diálogos, discusiones ;
- g) comuniquen con otros grupos, especialmente con el Centro Juan XXIII ;
- h) ofrezcan "conferenciantes" a colegios, parroquias, escuelas, catequesis, etc.

Y del Centro Ecuménico Juan XXIII querrían :

- a) siga potenciando toda la formación ecuménica que tiene en marcha (reuniones mensuales, sesiones de iniciación, sesiones de estudios ecuménicos, convivencias interconfesionales...);
- b) establezca el próximo año los "Cursos de Estudios Ecuménicos" estables, que tiene en proyecto ;
- c) siga enriqueciendo su biblioteca ecuménica ;
- d) acredite más y más su revista "Diálogo Ecuménico desde la Sección de Ecumenismo Científico, enriquecida con bibliografía ecuménica ;
- e) estimule la creación de Cátedras de Ecumenismo, Teología Oriental y Teología Protestante en los Centros Eclesiásticos, en la proporción y sentido que exige el Vaticano II. Para esos profesores podría el Centro organizar sesiones especiales ;
- f) agrupe, ocasionalmente, a los profesores de disciplinas ecuménicas (Eclesiología, etc.) de los 15 Teologados de Salamanca, para que promuevan la docencia teológica ecuménica. Dichas reuniones estarían abiertas para otros profesores de fuera de Salamanca ;
- g) promueva la revisión ecuménica de los textos de religión ;
- h) prosiga dando cursillos "diocesanos" de formación ecuménica como lo ha realizado en Cáceres, Murcia, Alicante, Madrid, etc.
- i) interese en la formación ecuménica a "organismos diocesanos" (Secretariados de Misiones, Comisiones Pastorales, etc.) y a las publicaciones oficiales de la Iglesia (Boletines diocesanos, etc.);

j) disponga de un grupo habitual de "conferenciantes" entre los miembros ordinarios y extraordinarios —como tiene de profesores— para que pueda ofrecer en cualquier momento ponentes a diversos niveles ;

k) vaya pensando en facilitar salidas a Centros ecuménicos del extranjero a los miembros que merezcan gran interés ; y

l) propague entre sus miembros las revistas ecuménicas de otros Centros españoles y extranjeros.

3. *Ecumenismo pastoral*

Los asambleístas son conscientes de la dificultad de descubrir la magnitud y multiplicidad de acciones ecuménicas que urge desarrollar en toda la Iglesia católica (también en España). Por eso tienen gran interés en detallar lo siguiente :

A los *miembros del Circulo Juan XXIII* incumbe :

- a) derrochar caridad a ultranza en su propio ambiente ;
- b) despertar la inquietud ecuménica de los que le rodean ;
- c) relacionar con el Centro Juan XXIII a personas e instituciones interesadas ;
- d) descubrir y crear "grupos ecumenistas" ;
- e) atender a turistas no católicos y a emigrantes ;
- f) establecer contactos ecumenistas convenientes ;
- g) desarrollar reformas litúrgicas, apostólicas, etc., ecumenizantes ;
- h) descubrir actos de proselitismo injusto, para impedirlos ;
- i) sugerir a los "grupos" y "Centros" acciones ecumenistas.

A los *Grupos Ecumenistas* se les pide :

- a) programar concienzudamente el ecumenismo en su ambiente ;
- b) revisar constantemente el ambiente y la marcha de su programa ;
- c) intercambiar experiencias con grupos similares ;
- d) extender su acción todo lo más posible (provincia religiosa, diócesis, etc.) ;
- e) evitar complicaciones en la marcha de las comunidades .

Al Centro Ecuménico Juan XXIII pertenece:

- a) ofrecer a la Jerarquía sus orientaciones para el problema pastoral que plantea el turismo nacional;
- b) colaborar con la Jerarquía para atender las implicaciones ecuménicas de la emigración;
- c) estudiar y programar la acción ecuménica que exigen en España las Universidades de verano, al recibir tantos estudiantes no católicos;
- d) facilitar la preparación ecuménica que necesitan los miles de estudiantes españoles que salen al extranjero en vacaciones;
- e) conocer la realidad nacional del protestantismo español para llegar a una convivencia justa (convivencias interconfesionales, etc.);
- f) favorecer la instauración y desarrollo de la libertad religiosa según la doctrina del Concilio Vaticano II;
- g) favorecer la formación y acción pastoral de los "Delegados Diocesanos de Ecumenismo" o de las "Comisiones Diocesanas" que fueren creadas en España por la Jerarquía;
- h) ponerse a disposición de la Comisión Episcopal Nacional cuando fuere creada por la Conferencia Episcopal;
- i) crear nuevas vocalías en el Círculo Ecumenista Juan XXIII, según exijan las necesidades pastorales (emigración, turismo, etc.);
- j) ampliar las relaciones pastorales con otros Centros Ecuménicos de España y extranjero (con monasterios ortodoxos, etc.);
- k) promover y vigilar la acción pastoral de los "grupos ecumenistas" relacionados con el Centro Juan XXIII;
- l) iniciar nuevos cursillos ecuménicos (para seminaristas y religiosos en verano; para educadores, etc.);
- ll) aumentar las relaciones de ayuda mutua con Centros o Instituciones ecuménicos de Hispanoamérica.

Exhortación: La Junta Directiva pide encarecidamente a todos los miembros del Círculo Ecumenista Juan XXIII que reflexionen seriamente sobre este COMUNICADO y traten de realizar al máximo sus orientaciones.

Salamanca, 15 de abril de 1966.